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近年来，“多所高校不为研
究生提供住宿”屡次登上热搜，
部分学校表示不为专硕生提供
住宿，其中不乏北京大学、复旦
大学、南京大学、南开大学等名
校。

记者采访了多名目前正在
就读或已经毕业的专硕生。他们
都因为学校不提供住宿，在外租
房，提前成为“漂”在城市中的一
员。

他们中，有的人房租超过学
费的三倍，有的人住进学校附近
的“老破小”，还有人一年只花
1600元住进了离校 6公里的公
寓。有人感觉因住在校外对学校
缺乏归属感，有人觉得能提前学
习独立生活。

有人房租是学费
的3倍，有人住公寓
一年1600元

2021年，黎朝义通过了“梦
中情校”南京大学的硕士研究生
招生考试初试。复试前夕，她才
从学姐那里了解到，她无法入住
学校的宿舍。

2021 年开始，南京大学不
再为全日制专业硕士提供校内
住宿。黎朝义最终通过复试被录
取，她说自己埋头复习，好不容
易考上自己梦寐以求的南京大
学，结果无法住在校园内，还是
有些遗憾。

黎朝义的遭遇并非个例。记
者了解到，考研大潮下，本就有
很多学校不为非全日制研究生
提供宿舍。近年来，包括北京大
学、北京师范大学、复旦大学、南
开大学等名校均开始不为全日
制专业硕士研究生提供宿舍。

专业硕士分为全日制和非
全日制，对于非全日制专业硕士
而言，他们多数可以在职读研，
有一定的经济来源；对于全日制
专业硕士而言，他们是在校学
生，无经济来源。随着多所高校
不再为全日制专业硕士提供宿
舍，他们在“考研上岸”后的校园
生活与传统的大学校园生活不
太一样：因为学校不提供住宿，
他们在外租房，提前成为“漂”在
城市中的一员。

多名全日制专业硕士告诉
记者，他们的学校位于一线城市
中心，难以在学校附近找到价格

低廉又合适的房子。通勤时间、
居住质量和价格成为“不可能三
角”。例如，复旦大学所处的位置
周围基本上是建于 20世纪八九
十年代的“老破小”。去年毕业的
复旦大学 2020级硕士研究生张
晨称，当年入学时，为节约通勤
时间，她选择牺牲居住质量。为
了节约房费，她和同学共三人合
租了一套月租为 5800元的两居
室，其中两个人住在一个大房间
内。“房子 60平方米，八几年建
的，管道堵了两次，还漏水。”

学校在郊区的学生则面临
通勤问题。黎朝义所在的南京大
学仙林校区周边比较偏僻，附近
并没有太多可供租住的房子。

为了找房子，黎朝义找遍了
南京大学仙林校区附近的小区，
稍微繁华一些的小区均集中在
距离学校 4公里的仙林湖附近，
黎朝义租的房子就在这里。小区
位于二号线终点站外将近 2公
里。“再往东一点，就出南京了，
离句容就两条街的距离。”她整
租了一间屋子，月租 2500元，加
上物业水电费每月支出 2800元
左右。计算下来，她一年光是花
在房租上的费用就要 3万多元，
是学费的三倍有余。

为了解决专硕学生住宿问
题，部分学校联合社会力量向学
生提供更廉价的公寓。复旦大学
就联合社会力量，为学生设立了
爱久公寓。2021 年保研进入复
旦大学的专业硕士宁宇说，当时
自己已有四次租房经验，但在学
校周围并未找到满意的房子，于
是她选择了居住在离学校 6公
里远的爱久公寓，一年只需花费
1600元。

有人对学校缺乏
归属感，有人提前适
应独立生活

尽管住进了价格便宜的公
寓，但从住进爱久公寓的第一天
起，宁宇却感觉自己没什么上学
的体验感。

和普通学生不同的是，住在
校外的研究生宁宇每天醒来要
考虑的第一个问题就是“通勤”。
爱久公寓距离复旦大学约 6公
里，由于学校安排的班车最晚一
班是 8点多，宁宇 10点才上课，

因此基本没坐过班车；因为地理
位置偏远，打车也要等一二十分
钟。所以宁宇上课都选择骑车，
二十多分钟到学校，到学校时她
经常感觉双腿酸痛。因此，每次
从公寓出门前，宁宇都要做心理
建设。

张晨的住处虽然离学校很近，
但没课的时候，也不会像其他学生
一样到校园散步，而是会直接回到
租住的楼房，晚上学校有活动也不
方便参加。因为张晨住所楼下环境
相对复杂，她晚上一般都不外出。
张晨甚至觉得：“不住学校，感觉跟
上了个MBA一样，跟学校就是纯
纯的买课关系。”

但“漂”在校外也有好处。张
晨告诉记者：“我和室友的关系
很好，因为大家毕竟是患难与
共，还可以提前积累一些社会经
验，包括租房子有问题怎么办，
怎么和社会上的人相处。”

为了补贴生活费，黎朝义平
时会做一些实习和兼职。她做过

很多看起来和本专业不那么相
关的兼职：考研辅导、南京某博
物馆社教公司的课程设计和助
教，还有某电视台栏目组文化顾
问。因为住的位置太偏僻，兼职
来回通勤都需要两个小时以上。
好在她的导师非常理解她，鼓励
她们多去校外参加实践。“这也
对我将来就业有积极的帮助，起
码让我对这个行业的运行有一
个大致的了解。”黎朝义说。

南开大学研究生李毅家在
天津本地，但因为家离学校比较
远，他读研期间选择在学校附近
租房独居。“我觉得挺好的，我比
较喜欢一个人住。”李毅觉得，虽
然远离了集体生活，但也减少了

很多无用的社交，有更多时间和
自己相处。

尽管明知读研需要花费不
菲的费用，但多数学生觉得，这
个成本是值当的。黎朝义觉得，
虽然在南京大学读研时花费了
20 余万元，但自己以后想要继
续读博，也想要留在南京。“学校
如果能多给一些补贴就更好
了。”黎朝义说。

复旦大学 2021级专业硕士
生李尚告诉记者，他考前择校期
就知道复旦大学不会给专硕生
提供宿舍，读研花费的成本大约
在 16万元，但他认为这个成本
能抵得上其价值，“参加工作之
后一年就挣回来了”。

后勤服务社会化
是大势所趋，但需要
相应的公益性配套

记者注意到，近年来，考研
人数持续增加，根据官方公布数

据，2020 年—2023 年的考研报
名人数分别为 341万人、377万
人、457 万人和 474 万人，预计
2024年略有所回落为438万人。
2020年—2023年研究生录取人
数分别为 99.05 万人、105.07 万
人、110.35万人和124.25万人。

与此同时，不为专业硕士提
供住宿的高校在增加。据不完全
统计，除南京大学外，2024年已
公布的研究生招生简章中，北京
大学、北京师范大学、复旦大学、
南开大学均明确不为全日制专
硕研究生提供住宿。湖南大学则
明确，全日制硕士研究生住宿实
行自愿申请制，学校根据现有的
宿舍资源，在一定范围内提供房
源给新生选择。

12月 15日，针对近日网上
讨论度颇高的研究生不提供住
宿问题，复旦大学研究生招生办
回应称，从 2019 年起复旦除个
别专业外，专硕都不提供宿舍，
主要原因就是宿舍不够用，有的
院系会发放一些住宿补贴。

曾有学生质疑，学校这样的
做法会增加学生负担。也有不少
学生疑惑：同样是硕士研究生，
为何学术硕士就可以住校内集
体宿舍？

中国教育科学研究院研究
员储朝晖告诉记者，这与专硕的
发展过程有相关性，多年前我国
的专硕主要以在职就读人群为
主，但现在报考全日制专硕的学
生人数增多，甚至超过学硕人
数。高校在宿舍资源有限的情况
下选择了基数更大的专硕学生，
有利于缓解宿舍紧张的现状，而
学硕学生相对而言，在校时间更
长，更需要利用学术资源，因此
该措施有一定合理性。此外，出
于公平的考虑，学校也应对专硕
生做出一定的补偿措施，如给予
一定的租房补贴。

教育学者、21世纪教育研究
院院长熊丙奇从现代大学建设角
度提出建议。他认为，大学不为研
究生提供住宿服务，推进后勤服
务社会化，是大势所趋，但高校要
解决这一问题，不能简单地要求
专业硕士自行租房，而应该从学
生的实际情况出发，为他们校外
租房提供相应的便利，需要社会
有相应的配套服务，保障社会化
后勤服务方式的公益性（应采访
对象要求，文中黎朝义、宁宇、张
晨、李毅、李尚为化名）。

据极目新闻

住不进校内的专硕生，有人房租是学费的3倍

他们提前成为“漂”在城市中的一员

复旦大学爱久公寓复旦大学爱久公寓

据新华社电 昨日，最高人民法
院、最高人民检察院、公安部、司法部联
合发布《关于办理醉酒危险驾驶刑事
案件的意见》（以下简称《意见》）。《意
见》将于2023年12月28日起施行。

自2011年醉驾入刑以来，各地坚
持严格执法、公正司法，依法惩治酒驾
醉驾违法犯罪行为，有力维护了人民
群众生命财产安全和道路交通安全，
酒驾醉驾导致的恶性交通死亡事故大
幅减少，“喝酒不开车，开车不喝酒”逐
步成为社会共识，酒驾醉驾治理取得
明显成效。为适应新形势新变化，系统
总结醉驾入刑以来的执法司法经验，

进一步统一执法司法标准，严格规范、
依法办理醉驾案件，“两高两部”经深
入调查研究，联合制定了《意见》。

《意见》深入贯彻落实习近平法治
思想，坚持以人民为中心，一以贯之坚
持严格依法办案，全面准确贯彻宽严
相济刑事政策，根据案件的具体情节，
该宽则宽，当严则严，罚当其罪。《意
见》规定了因酒驾、醉驾曾受过处罚等
十五种从重情节，规定了一般不适用
缓刑的十种情形，对存在发生交通事
故、行为危险性大以及主观恶性深等
情形的，从重处理；对醉驾同时构成交
通肇事罪等其他犯罪的，依照处罚较

重的犯罪定罪并从严追究刑事责任。
《意见》明确，醉驾情节轻微的，可以不
起诉或者定罪免刑；情节显著轻微、危
害不大的，可以不作为犯罪处理，按照
道路交通安全法的规定给予行政处
罚。《意见》建立健全醉驾案件快速办
理机制，完善刑事司法与行政执法相
互衔接、梯次递进的酒驾醉驾治理体
系，有利于更好实现政治效果、法律
效果和社会效果的有机统一。

《意见》要求，各级政法机关应坚
持惩治与预防相结合，采取多种方式强
化综合治理、诉源治理，从源头上预防
和减少酒驾醉驾违法犯罪行为发生。

“两高两部”印发关于办理醉酒危险驾驶刑事案件的意见

坚持严格依法办案
加强醉驾综合治理

据新华社电 近日，中央网络安全和信息化委员
会印发《关于防治“指尖上的形式主义”的若干意见》，
要求全面贯彻习近平总书记关于力戒形式主义官僚
主义的重要论述精神，加强对政务移动互联网应用程
序、政务公众账号和工作群组的标准化规范化管理。

意见指出，“指尖上的形式主义”是形式主义在
数字化背景下的变异翻新，是加重基层负担的主要
表现。防治“指尖上的形式主义”，对于推进党风政风
社会风气向上向好具有重要意义。

意见明确，要坚持规划统筹、集约高效、便民减
负、安全可靠原则，强化建设、使用和安全管理，让广
大干部有更多时间精力抓落实，为强国建设、民族复
兴提供坚强作风保障。

中央网络安全和信息化委员
会印发“意见”

防治“指尖上的
形式主义”

黎朝义租住的房屋黎朝义租住的房屋


